

LA SITUACION POLITICA

Lo que se impone

Los liberales y los demócratas, está visto, los hechos lo demuestran, que no pueden llegar a entenderse siquiera, cuanto más a fundirse en una sola fuerza que otra vez volviera a constituir un partido robusto como en tiempos de Sagasta.

Desapareció del mundo de los vivos aquel gran soldador de voluntades, y cada hombre se fué por su lado con una ambición dentro de su pecho, la que antes sofocaba porque vivía quien se la aplacase.

Así es que si el general Azcárraga llega a fracasar en las Cortes, no hay que contar para que le sustituyan, ni con los demócratas ni con los liberales.

Con los primeros menos que con los segundos, porque en su mismo seno se agitan todas las bajas pasiones y todas las ambiciones, incluso las que rayan en lo imposible.

No pudiendo contarse con un partido liberal fuerte, que no esté fragmentado, roto en muchos pedazos, constituido por personalismos que se devorarían unos a otros en plazo breve y nos obligarían a que siguiéramos con una crisis cada tres meses, con Gobiernos sin consistencia, sin arraigo, sin estabilidad, sin programa, sin fuerza para realizar nada bueno y positivo a no ser las mezquinas satisfacciones de amor propio y de ambición de sus miembros, cabe que seamos previsores, que pensemos en el porvenir, y que preguntemos: ¿quién va a sustituir al general Azcárraga?

Nosotros nos hallamos muy lejos de desecharle la muerte a este Gobierno. Por el contrario, quisiéramos que continuase mucho tiempo al frente de los destinos de la nación, haciendo labor positiva.

Mas es el caso, que tiene por obligación, por deber constitucional que presentarse ante las Cámaras, y ese mismo Gobierno tiembla, tiene miedo. ¿A quién?

No lo sabemos, pero el hecho es ese y nosotros a los hechos nos atenemos.

Ya sea que desconfíe de sus propios amigos, de los mismos que se agrupan bajo la bandera conservadora, y que hoy le brindan con una decidida protección, ya sea que sienta un pánico, injustificado por cierto, ante las amenazas de Romero Robledo, el caso es que el Gobierno se dedica a buscar protección de puerta en puerta, como un menor de edad desamparado, o como quien presenta un peligro cercano y certero.

Teniendo, pues, en cuenta lo que el mismo Gobierno anuncia con su conducta, que su vida será efímera, y que forzadamente debe continuar la situación conservadora, ¿no es razonable y muy prudente que se vaya pensando en quién ha de substituir al actual Gobierno?

Romero Robledo está completamente descartado. Su presencia en el banco azul, no resuelve nada. Sería una perturbación más.

Sus actos, sobre todo el último, le han incapacitado para gobernar, y su vida sería corta, espinosa, llena de dificultades, y sembrada de reyertas y de luchas pasionales.

El buen sentido y el tacto político, descartan a una, al que ya de hecho podemos llamar representante del Congreso, porque moralmente, ya ha dejado ese cargo.

Villaverde, ya se vió sobradamente que no reúne las condiciones que se necesitan para ser jefe de un Gobierno.

Carece del don de la palabra tan indispensable en nuestro Parlamento de retóricos, y carece de tacto para atraerse a los grupos de su mismo partido, y sumar en determinados casos, las voluntades de las oposiciones.

Su vida la harían imposible los republicanos, y nos veríamos otra vez en el triste caso de una crisis inmediata, de soportar un gobierno tan débil como el actual, y muchísimo más inútil.

El Sr. Villaverde tuvo su época como ministro de Hacienda. Fué un excelente recaudador de contribuciones, un operador despiadado, que sometió a todas las energías contributivas del país al máximo de esfuerzo, y nada más.

Como presidente del Consejo de Ministros, ¿por qué no decirlo?, ha sido una verdadera calamidad, una debilidad que los republicanos quebraron cuando les vino en gana.

¿Quién nos queda? Pues nos queda un hombre que no tiene enemigos en su partido ni entre las oposiciones. Nos queda el que tiene de su parte las simpatías del pueblo, y al cual apoyarían en la Cámara hasta las mismas oposiciones, y fuera de ella todo el elemento

obrero, todo el elemento trabajador, la Nación entera, que aguarda que la legislación sobre materias sociales continúe, a fin de que vuelva a reinar la paz y la armonía relativa que debe existir entre el capital y el trabajo.

El Sr. Dato es el único hombre capaz de formar un Gobierno estable, útil y duradero, capaz de llevar a la realidad algo provechoso, y de hacer que las actuales Cortes alcancen toda su vida legal.

Y esto, que francamente se deduce después de examinar el estado de la mayoría, el del Gobierno de Azcárraga y de las fracciones liberal y democrática, no lo pensamos nosotros solos, no lo decimos nosotros solamente.

Lo ha dicho *El Globo*, y hoy lo dice un periódico al cual le importan muy poco los pleitos de los monárquicos, lo dice nuestro estimado colega *El País*, coincidiendo en un todo con nosotros, por lo cual no transcribimos sus palabras.

Finalmente, como la situación conservadora debe continuar, tendrá que continuar forzadamente, puesto que no hay otra política organizada con que substituirle; como el Sr. Villaverde ha demostrado su inutilidad como presidente del Consejo de Ministros y el señor Romero sería la representación de la discordia en el banco azul, a la caída de este Gobierno no queda otro sustituto que el Sr. Dato, y es inútil que se ensayen más interinidades que a nada práctico pueden llevar a la nación.

De ayer a hoy

Con el presidente del Consejo ha conferenciado extensamente sobre asuntos de política interior el exministro de la Gobernación señor Dato.

Carece que la entrevista fué solicitada por el general Azcárraga a fin de allanar dificultades con que tropieza el Gobierno para presentarse ante el Parlamento.

El Sr. Salmerón conferenció ayer tarde con el ministro de la Gobernación, según parece, para ocuparse de asuntos relacionados con el Ayuntamiento de Barcelona.

Cumpliendo órdenes del ministro de Agricultura salió anoche el director general de Obras públicas con objeto de reconocer el puente de Arenales, en la vía férrea de Granada a Almería, que según noticias, ha sufrido algunos desperfectos a consecuencia de un descarrilamiento.

Si las averías fueran de tal índole que pudieran ofrecer algún peligro al paso del tren que conituzca a los duques de Connaught, en su marcha de Granada a Almería, para embarcar en el *Essex*, se cambiará el itinerario, dirigiéndose los augustos viajeros a Málaga.

En breve contr. será matrimonio en Sevilla el exministro de Instrucción pública, Sr. Domínguez Pascual, con una hija de la marquesa de Nervión.

El Gobierno se propone aplazar las elecciones provinciales, pues desea la inmediata aprobación de la ley de Administración local.

Acercas de la conferencia que se dice han celebrado los Sres. Maura y Azcárraga, escriba *La Correspondencia*.

Se prolongó bastante, y como es lógico suponer, versó sobre política, constituyendo un amplio cambio de impresiones respecto del estado actual de las cosas.

El Sr. Maura nada ha manifestado acerca de lo tratado en la entrevista, e idéntica conducta ha observado el general Azcárraga.

Rusia y Japón

NOTICIAS DE LA GUERRA

De las informaciones telegráficas de *La Correspondencia* y *El Imparcial*, tomamos los siguientes telegramas:

Londres 13.

Un despacho de Tokio comunica que el general Stoesel con su familia, y los generales Reiss, Fok y Smivurff con la suya respectiva, se han embarcado ayer en Dalny a bordo del transporte «Oguramaru», con dirección a Nagasaki.

El ejército japonés entrará hoy mismo en Puerto Arturo. Otro telegrama, expedido en Chéfu, participa que han llegado a Dalny 15.000 japoneses, destinados a unirse con el ejército del general Nogi para ir a reforzar las tropas que acudida el mariscal Oyama.

Paris 13.

Telegrafian de Londres que el *Daily Telegraph* publica un despacho de San Petersburgo, comunicando que Rusia ha dirigido a las Potencias una circular, donde se protesta de las violaciones de la neutralidad que está llevando a cabo el imperio chino, y se anuncia el peligro de que estalle en todo el Asia, y por tal motivo, una egitación antiespañola.

La Legación japonesa en esta capital facilitó a la Prensa un telegrama de Tokio, en que el general Nogi da cuenta a su Gobierno del material de guerra entregado por los rusos al ser tomado Puerto Arturo.

Consiste en 19 fuertes permanentes, 546 cañones, 82.670 balas de cañón, 30.000 kilos de municiones, 35.252 fusiles, 2.268.800 cartuchos, 1.320 caballos, cuatro acorazados (excepto el «Sebastopol», que estaba hundido), dos cruce-

ros, 14 cañoneras y destroyers, 10 vapores y 35 vaporcillos utilizables.

Telegrafian de San Petersburgo que el Gobierno sigue sin anunciar oficialmente la capitulación de Puerto Arturo.

En las localidades donde no llegan periódicos se continúa sin tener noticia de la pérdida de la plaza.

La falta de noticias positivas da lugar a diversos rumores. Los amigos del ministro del Interior demisionario, príncipe Sviatopolk Mirsky, dicen que es posible permanezca la capitulación de Puerto Arturo ignorada durante algunos meses para la mayoría de los rusos.

Un telegrama de Berna dice que el Comité internacional de la Paz, establecido de un modo permanente en aquella ciudad, ha invitado a todos los partidarios de la paz universal para que contribuyan a sostener la eficacia de una comunicación que el Comité pasará al Czar y al Mikado.

Esa comunicación será una solicitud pidiendo que se decrete al armisticio para la negociación de la paz ruso-japonesa.

Comunican de Chéfu que las instigaciones de los japoneses han conseguido se organicen en el Imperio chino nuevas y poderosas Sociedades secretas. El objeto de estas Sociedades, según las noticias a que me refiero, es el de promover una revolución el día 4 del próximo Febrero, primer día del nuevo año chino, para destronar a la actual Emperatriz.

Según telegramas de San Petersburgo, dicen que la causa de haber aceptado Stoesel la libertad que se le ofreciera, obedece a la necesidad de someter a conocimiento del Emperador de Rusia una relación detallada de cuanto ocurriera en Puerto Arturo durante el sitio.

El general Nogi, jefe de las tropas que sitian a Puerto Arturo, ha dirigido a sus soldados una orden del día, donde les manifiesta que han merecido bien de la patria, por haber alcanzado con su heroico esfuerzo el objetivo principal de la campaña.

Afirma en la orden del día citada, que la toma de Puerto Arturo tendrá una influencia grandísima en el resultado final de la guerra.

Londres 13.

Un despacho que desde Nagasaki (Japón) dirige a *Daily Chronicle* su corresponsal dice que han llegado los prisioneros rusos, sorprendidos en la excelente acogida que los japoneses les han tributado.

En lugar de las severidades que tenían, los rusos han encontrado en la población general simpatías y trato inmejorable. El Ayuntamiento les invitó a visitarlos, obsequiándolos con esplendor.

Déjase a los prisioneros circular libremente por las calles y pasear por el campo, sin sometérseles a otros rigores que la simple vigilancia de los guardias rurales.

Coméntase la adquisición de un islote por Rusia, que se considera como manifiesta violación de la neutralidad y que podrá dar derecho a los japoneses para apoderarse de aquel territorio antes de llegu la escuadra del Báltico y lo utilice para sus operaciones de guerra.

Londres 14.

Japón comunican desde Tokio, el buque japonés «Tokiwa» ha capturado en aguas del mar del Japón al vapor inglés «Rosely», el cual llevaba carbón para Vladivostok.

Paris 14.

Según se asegura a última hora con referencia a telegramas procedentes de San Petersburgo, el general Europatkin ha recibido orden de intentar una vigorosa ofensiva. Esto parece confirmado por otros telegramas de Mukden que señalan los movimientos inesperados que están realizando las divisiones rusas.

Se esperan, pues, que no pasen muchos días sin que ocurra algún encuentro importante entre ambos ejércitos.

Se reciben telegramas de Port Said comunicando que la división naval rusa que se encontraba en dicho puerto, ha partido con rumbo a Suez.

La columna de cosacos que manda el general Mitchenko ha atacado de improviso las posiciones que en las cercanías de Nimtchuang ocupaban los japoneses.

Los japoneses abarcaron sus puestos, pero habiendo recibido esfuerzos se trabó un vivísimo combate, logrando rechazar a los rusos.

Ayuntamiento

Conflicto resuelto

Esta mañana visitó el Sr. Alcalde una comisión del gremio de abastecedores para comunicarle que han depuesto su actitud y que continuarán abasteciendo el mercado.

El conde de Mejorada les expresó su satisfacción, agregando que, a pesar de todo, está dispuesto a corregir con toda severidad los abusos que se vienen cometiendo con el consumidor.

Los comisionados salieron de la entrevista mehinós, pues se teme, y con razón, que sus amenazas de huelga no han caído en saco roto y que el alcalde no dejará el asunto de la mano hasta terminar con el inhumano monopolio que con toda tranquilidad han venido ejerciendo hasta ahora.

Previsiones de Alcaldía

El conde de Mejorada, en previsión de que la huelga se hubiese llevado a cabo, tomó sus medidas mediante las cuales no hubiesen faltado mercancías en el mercado.

Además de los muchostelegramas que ya tenía en su poder ofreciéndole frutas y hortalizas de diversos puntos productores había adquirido diez y ocho vagones de patatas que llegarán a Madrid hoy ó mañana.

El cambio de actitud de los acaparadores demuestra lo bien que a stos va con su tráfico, el cual esperamos brá desaparecer el actual alcalde, que a ms de su probada

energía ha sabido demostrar que estudia los asuntos con reflexiva calma para no ser sorprendido.

Los duques de Connaught EN CADIZ

Son numerosos los telegramas recibidos dando cuenta de la llegada a Cádiz de los duques de Connaught, y del recibimiento que se les ha hecho. Los detalles más interesantes del recibimiento son los que siguen:

A las nueve y cuarenta dobló el crucero «Essex» la Punta de San Felipe, escoltado por el Cardenal Cisneros.

Al entrar el buque inglés en la bahía, saludaban las baterías de la plaza y los barcos de la escuadra hacia salvos de veintitrén cañonazos.

Formaban en línea el «Infanta Isabel», el «Pelayo» con la insignia almirante, el «Carlos V», el «Princesa de Asturias», el «Río de la Plata» y el «Extremadura», quedando a la cabeza el Cardenal Cisneros.

El crucero inglés, que avanzaba lentamente, izaba el estandarte real. Al cruzar frente a nuestros buques, la banda de música del «Pelayo» y las bandas de tambores y de cornetas de los demás buques entonaban el himno británico.

El cuadro era hermoso. La anchurosa bahía era surcada por multitud de embarcaciones y de vaporcillos engalanados. Confundíanse las salvas incesantes con los hurras de la marina inglesa y con los vivos que exhalaban en las naves españolas.

Los barcos mercantes aquí fondeados izaban los pabellones de sus respectivos países. El crucero «Essex» fondeó al frente de la línea formada por la escuadra española.

Apenas entró el «Essex», salieron a su encuentro el gobernador y el alcalde en un vapor auxiliar de la Transatlántica, el consull inglés y la autoridad de Marina en otros vapores, y el gobernador militar señor duque de Nájera, y su esposa a bordo de su yate.

Esos vaporcillos, que surcando las aguas en demanda del crucero inglés, constituían notas en extremo pintorescas, iban seguidos por otros vapores que conducían al Sr. Boado, ayudante del rey, al almirante Viniegra y al capitán general del departamento, señor Lazaga.

Un gran gentío contemplaba desde el muelle todas las maniobras. Velase a popa a los duques y a sus hijas.

Estas llevaban sombrero obscuro con gasa, blusa azul y blanca, falda negra y obscuros abrigos. Examinaban los vaporcillos que se acercaban, y respondían sonrientes a los saludos que todas partes se les dirigían.

Este momento, excluido del ceremonial oficial, resultó inolvidable, pues desde todos los botes y lanchas saludaban a las princesas con gorras y sombreros, en tanto que tronaban los cañones y el humo de las salvas del crucero envolvía, como entre nubes, el soberbio cuadro.

Previas las formalidades de Sanidad, fueron atracando al costado del crucero las distintas embarcaciones, y pasando a bordo por la escala real las autoridades.

A medida que estas pisaban la cubierta del crucero, un piquete de infantería de marina, vistosamente uniformado, tributaba los honores con su banda de música.

El ayudante del Rey, Sr. Boado, subió el primero, y después las autoridades militares, el gobernador civil y el alcalde interino.

Hechos los saludos oficiales, el Sr. Boado entregó al duque el Manseja de bienvenida de S. M. el Rey, y todas nuestras autoridades regresaron a tierra.

A poco, en una lancha de vapor que izaba el estandarte real, el duque de Connaught vino a tierra, acompañado de sus ayudantes y por el Sr. Boado.

Comenzó el duque sus visitas por el Gobierno militar, frente al cual, así como en el desembarcadero, compañías de infantería hicieron los honores con el himno británico, que el augustos viajeros se detuvo a oír, llevando la mano a la visera del casco.

El duque de Nájera le entregó un telegrama de salutación del presidente del Consejo de ministros.

El hermano del Rey de Inglaterra fué luego al Gobierno civil, en donde se le recibió en el salón regio.

La última de sus visitas oficiales fué al Ayuntamiento, a cuyas puertas lo esperaba la Corporación municipal bajo mazas.

Las escaleras y el patio estaban adornados con terciopelo rojo, plantas y flores. En el salón de sesiones el alcalde dió al duque de Connaught la bienvenida en nombre del pueblo de Cádiz, de quien dijo que tenía a gran honor el recibir tan grata visita.

Añadió que deseaba grandes felicidades para él y para sus altezas. Contestó el duque en francés, expresando su gratitud por el cariñoso recibimiento y devolviendo el saludo a Cádiz.

Después, en el despacho del alcalde, tomó una copa de Champagne, y fué despedido con honores iguales a los que se tributaron al llegar.

Interin el duque visitaba a las autoridades, las princesas vinieron a tierra en compañía de la duquesa, su madre, y de una dama de honor, como turistas, para recorrer la ciudad y ver sus monumentos.

Este paseo ha abundado en neías simpáticas, pues las ilustres viajeras, con gran llanura, deteniéndose acá y allá; yendo los coches desajiciados; y el instinto popular, adelantándose a probables acontecimientos, había dicho de afectuosos saludos a la princesa Victoria, que sonreía afablemente a todos y cuya belleza y aire dulce y simpático, arrobaban a cada paso a los señores piropos y graciosas expresiones hijas del buen humor gaditano.

A las tres de la tarde desembarcaron en el muelle los duques y las princesas.

Esperábalos gentío enorme, cada vez más interesado por Victoria, de la que puede decirse que ha obtenido un verdadero triunfo en Cádiz. Todos encomian su belleza y su bondadoso aspecto.

El duque y sus hijas se encaminaron desde la escala a la estación. El alcalde obsequió a las princesas, a su madre y a las damas con abouquets de hermosísimas flores.

Los duques llegaron a Sevilla a las siete y cuarenta de anoche, trasprtándose en el hotel Madrid, donde ya tenían habitaciones dispuestas. El día de hoy le dedicarán a recorrer la población.

LA ESCUADRA INGLESA

Villagarcía 13. Procedente de Exmouth ha fondeado en esta bahía la escuadra inglesa del Canal, que manda el almirante Wilson.

La escuadra, compuesta de 14 buques, que forman tres divisiones, presenta un aspecto formidable y desde tierra, la boca de la bahía parece cerrada por una muralla gris, defendida por numerosos cañones.

Los buques que la forman son los acorazados «Serrinthon», con 16 cañones; el «Imidia», «Revenze», «Royal-bate» y «Royal Saverange» con 14 cañones cada uno; el «Russell», con 16; el «Swiftsure» y «Triumph», con 18; los cruceros de primera clase «Gole» y «Hope», con 18; «Donnegal», «Monmouth» y «Kenta», con 14; y el crucero de tercera «Topace», con 12. Total, 210 cañones.

Los citados buques desplazan 164.500 toneladas y son servidos por 12.113 hombres. El formidable aspecto de la escuadra británica contrasta notablemente con el desagradable de esta ría que, si embargo, y para hacer resaltar más nuestro abandono, figura en la estadística oficial entre las primeras, como punto de escala estratégica.

La escuadra del Canal permanecerá en estas aguas hasta muy mediados de Febrero próximo.

NOTAS DE PALACIO

S. M. el Rey pasó ayer tarde, en el automóvil de 24 caballos, por las carreteras de Colmenar Viejo y Torrelodones.

Las demás personas reales estuvieron en la Casa de Campo.

Ayer cumplimentaron a SS. MM. y AA. las personas siguientes: Los gobernadores civiles nombrados últimamente, presididos por el marqués del Villarillo. Una Comisión de la Maestranza de Zaragoza y otra del Cuerpo diplomático. Los príncipes de Wrede é hija, marqués de Barzanallana, conde de Cedillo y los señores Silveira (D. E. y D. M.), Betegón (D. J.) é Ibarrola.

Con destino a la tómbola organizada por la Liga antituberculosa de Menorca para la construcción de un dispensario, han concedido SS. MM. un reloj de bronce y un servicio de té, de porcelana.

Firma regia

INSTRUCCION PUBLICA. Ascendiendo a D. Agustín Bullón de la Torre a jefe de primer grado del Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arquéólogos.

Confirmando la providencia del gobernador civil de la provincia de Ovielo en que se desestima el recurso de alzada interpuesto por D. Rafael de Valdés Montes.

AGRICULTURA. Modificando el párrafo segundo del art. 3.º del Reglamento del Cuerpo de Celadores de Minas, relativo a la edad de los aspirantes a ingreso en el referido Cuerpo.

Con arreglo a la disposición, para tomar parte en el concurso, deberán tener los aspirantes más de veintidós años y menos de cuarenta, el día en que se publique e anuacio en la Gaceta de Madrid.

Declarándo la entidad pública los trabajos hidrográficos proyectados por la tercera división de este servicio en la segunda sección de la cuenca del río Guadalquivir.

DE RUSIA

Paris 13.— Comunican de San Petersburgo que se agrava considerablemente la situación política del Imperio.

Los estudiantes, a pesar de los castigos que colectivamente sufrieron hace poco tiempo, no desisten de su actitud, y anuncian nuevas manifestaciones armadas.

Se temen choques sangrientos y muchas desgracias. Las últimas noticias de Petersburgo dicen que los periodistas rusos están muy alarmados, por creer que las reformas de las leyes de la Prensa, anunciadas para muy pronto, revertirán, en lugar de tendencia liberal, marcado carácter restrictivo.

Temon que la censura se refuerce y agrave sus rigores contra los editores y redactores de periódicos.

Se afirma que la ley reformada establece penas severísimas para juzgar los delitos de lesa majestad, y ordena sean castigados por la vía burocrática los autores de artículos denunciados que hasta ahora habían caído bajo la acción de los Tribunales.

Según comunican desde San Petersburgo, la agitación creada en la provincia por el anhelo de reformas es cada vez mayor.

Corre el rumor de que M. Severon, jefe del departamento de la Prensa en el ministerio del Interior, ha dimitido.

La política francesa

Son interesantes las noticias recibidas de París...

Al comenzar la sesión, la Cámara presenta el aspecto de los grandes días.

El nuevo presidente, M. Doumer, abra la sesión a las dos y veinticinco minutos.

El diputado Lhopiteau, disidente del bloc, explica su anunciada interpelación sobre política general.

Se declara partidario del programa ministerial, pero adversario del ésto empleado por Combes para desarrollarlo.

Para revista a la historia política del Gabinete, declaróse tan p... de la sesión...

Lhopiteau pasa después a censurar duramente el sistema de delación en el ejército...

Se levanta a hablar después M. Deschanel, presidente de la Cámara, pronunciando un bonito discurso.

El elocuente orador progresista, analiza detalladamente la política interior y exterior del Gobierno...

Tante este discurso de M. Deschanel, como el anterior de M. Lhopiteau han sido objeto de continuas interrupciones.

La sesión, pues, no ha tenido la agitación que se esperaba.

A continuación intervinieron en los debates los diputados socialistas Zevas y Vaillant.

La discusión continuó hasta las siete de la tarde, en que un diputado ministerial propuso la suspensión del debate hasta mañana.

Así quedó acordado por votación nominal, obteniendo el Gobierno 80 votos de mayoría.

La sesión de esta tarde no ha producido cambio alguno en la situación política de los partidos.

Se desconocen por completo las intenciones que pueda tener el Gobierno obligado por las actuales circunstancias...

La Cámara, decidida a llegar a la realización del impuesto de utilidades...

Monsieur Jaurés ha redactado una orden del día que presentará mañana como proposición.

Los representantes de los gremios y el gobernador celebraron una nueva conferencia...

Los representantes de los gremios manifestaron que habían transmitido a sus representantes las impresiones muy gratas que habían recibido del gobernador...

El gobernador les exhortó a que meditasen bien la gravedad del asunto, y les expuso lo peligroso que para ellos era dejarse llevar por arrebatos de la pasión...

Ha sido entregado a la empresa del teatro de la Comedia un drama en tres actos del distinguido escritor Federico Urales...

Esta mañana citaron los comisionados de Cádiz a los diputados y senadores por aquella provincia para enterarles de la situación de la misma.

La reunión sólo asistieron los señores Auñón y Viesca, quienes después de hablar extensamente del asunto, acordaron ir en representación de todos, los señores Viesca y alcalde de Cádiz a conferenciar con el jefe del Gobierno...

El conflicto de los abastecedores ha confirmado el señor marqués del Vadillo que está definitivamente conjurado.

Esta mañana citaron los comisionados de Cádiz a los diputados y senadores por aquella provincia para enterarles de la situación de la misma.

El general Azcárraga propuso a los citados señores formularan un pliego de cargos razonados para presentárselo al ministro de la Gobernación...

No sin cierta razón se lamentaba esta mañana el general Azcárraga a los periodistas de las inculpaciones que parte de la prensa dirige al actual Gobierno...

Yo ya sé—decía el general Azcárraga—que los gobiernos tienen necesidad de grandes espaldas para soportar los golpes que quieran dárseles.

El Gobierno se muestra muy satisfecho de la conducta de las autoridades de Valencia por haber sabido evitar las medidas extre-

Se felicitaba el ministro ante los periodistas del curso que sigue el conflicto de Valencia, elogiando muy de veras el tacto de que vienen dando muestra las autoridades en aquella capital...

De Marruecos

Según los telegramas recibidos, la embajada francesa que va a Fez, ha llegado a Larache, habiendo desembarcado hoy.

Las últimas noticias recibidas de Sidi-bel-abbes, dan detalles horribles sobre la manera que tiene el Roghi de tratar a los prisioneros que ha capturado en los últimos combates.

Los mata de hambre, sed y fatiga; los tiene casi desnudos y les obliga a llevar a cabo trabajos pesadísimos.

El Roghi ha levantado su campo, trasladándolo a orillas del Isly.

Según los informes recibidos sobre la proclamación del kaid Muley Hadj para sultán, la noticia es prematura, pues nada hay aún sobre este asunto.

Resulta, según los datos recibidos, que tanto la población de Marrakesh como las kábilas del contorno se hallan en franca rebeldía contra el sultán Abdelaziz.

En tal estado las cosas, han pensado en sustituirlo por su hermano Muley Hafid.

Cartas que llegaron de Fez daban ya por hecho el nombramiento del nuevo sultán y de aquí el error que aprovecharon los elementos afrancesados para extender la noticia de que el país está sumido en la anarquía.

Dichos elementos proclamaban que el kaid se ha encargado de la custodia de la embajada francesa, declarando que aunque el camino no está muy seguro la embajada seguirá su camino.

Por buen camino

El Sindicato español del Norte de Africa, está organizando la primera expedición comercial en busca de mercados al interior de Marruecos...

El itinerario será: Tánger, Larache, Alcazarquivir, Fez, Mequinez, Rabat, y por la vía marítima, Tánger.

La salida se efectuará en Tánger entre el 1.º y el 15 de Marzo próximo.

Los representantes de las casas que juzgan oportuno agregarse a esta expedición, deberán dar aviso a D. J. García Espejo, Sindicato Español, Tánger, en donde se ha montado una oficina especial para dicho objeto.

A fin de dejar a las casas toda la latitud, en vista de los pormenores que les convenga averiguar y de los preparativos que tengan que hacer, del 1.º al 15 de Febrero se les notificará de un modo preciso la fecha de la salida de la expedición y el programa detallado de la misma.

Importa que cada representante vaya provisto de una pacotilla, a título de muestrario, la cual será vendida en el curso del viaje.

La estancia en Fez será de un mes por lo menos. La excursión durará próximamente de dos meses y medio a tres.

Correrán de cuenta de cada uno de los miembros de la expedición sus gastos respectivos de locomoción, acarreo y campamento. Los de mantención, servicio y escolta serán colectivos, y se computarán, por lo tanto, con arreglo al número de personas que compongan la caravana.

La expedición será dirigida por una persona experta en el comercio marroquí y conocedora de la lengua árabe.

En las ciudades visitadas se facilitará a los comerciantes españoles el medio de nombrar agentes seguros y de toda garantía.

Las casas que en lugar de enviar un representante preferan confiar los géneros ó los muestrarios a la dirección de la caravana, sepa de antemano que la persona a quien encomendaran sus intereses les transmitirá sus referencias, que son absolutamente de primer orden.

Admitense en la expedición los comerciantes que no traigan muestrarios ni mercancías.

Siendo el viaje individual al interior de Marruecos bastante costoso y fértil en dificultades de toda especie, casi imposibles de superar con ventajas por quienes no conocen el idioma y las costumbres del país, la expedición comercial española en vias de organización subsanará dichos inconvenientes, y el comerciante español que se traslade a Fez, no tan sólo viajará en condiciones de notable economía, sino que, desembarazado de enojosos detalles, podrá consagrarse exclusivamente al negocio.

Los miembros de la expedición gozarán de la más completa independencia en la realización de sus operaciones mercantiles.

Como verán nuestros lectores, el pensamiento del Sindicato español del Norte de Africa reviste verdadera utilidad.

Falta ahora que la organización de tales expediciones responda al acierto para que el resultado sea provechoso, como lo será indudablemente, bien dirigida una empresa que merece nuestro más sincero aplauso.

Concurso de "El Imparcial"

Los temas del abierto por nuestro estimado colega para ver cómo debe distribuirse el superavit en cada uno de los capítulos enunciados, son los siguientes:

Primer tema.—Instrucción pública. Segundo tema.—Protección a la agricultura.—Desarrollo de las obras públicas preferentes.

Tercer tema.—Reorganización y mejora del Ejército de tierra. Cuarto tema.—Reorganización y mejora de la Armada.

Quinto tema.—Seguridad de la vida y de la

hacienda del ciudadano.—Modos de mejorar los servicios de Seguridad y policía.—Comunicaciones: Progreso y adelantamiento de los servicios postales, telegráficos y telefónicos.

Los Tribunales para juzgar de los trabajos relativos a los cinco temas, son:

Instrucción pública.—D. S. Ramón y Cajal, D. Miguel de Unamuno, D. Gumersindo de Azcárate, D. José Muñoz del Castillo y don Francisco Navarro Ledesma.

Agricultura y Obras públicas.—D. José Echegaray, D. José Canalejas, D. Amós Salvador, D. Antonio Arévalo y D. Eduardo Maristany.

Guerra.—D. Ramón Echagüe y Méndez Vigo, conde del Serrallo, general de división don José Marina Vega, general de división don Carlos Espinosa de los Monteros, general de brigada; D. Julio Rodríguez Muirelo, teniente coronel de Ingenieros; D. Pedro Ceballos y Avilés comandante de Artillería.

Marina.—D. Victor Concas, general de la Armada; D. Gabriel Escribano, coronel de Artillería de la Armada; D. Gustavo Fernández, ingeniero inspector de primera clase; don Federico Obanos, teniente coronel de Infantería de Marina, y D. Luis Pando y Pedrosa, contador de navío de primera clase.

Gobernación.—D. Segismundo Moret y Prendergast, D. Eduardo Dato, D. Rafael Salillas, D. Manuel de Vicente y Tutor, jefe del personal de Correos, y D. Luis Brunet, jefe del negociado de cables y nuevos inventos en la dirección de Telégrafos.

Los premios son mil pesetas a cada uno de los trabajos premiados en los cinco temas. Los trabajos pueden ir firmados por una ó varias personas.

LOS ACAPARADORES

Una Comisión de vendedoras de hortalizas visitó ayer al alcalde para manifestarle que se hallaban incondicionalmente al lado del Municipio, pues los acaparadores les explotan en el precio y en la calidad del género que venden.

Que vengan a la huelga—decían.—Si a nosotras el Ayuntamiento nos facilita el artículo en mejores condiciones, pueden los abastecedores holgar el tiempo que deseen.

El conde de Mejorada del Campo prometió a las verduleras que si la huelga se lleva a cabo sólo tendrán de intermediario al Ayuntamiento para que puedan dedicarse a la venta diaria, asegurándoles que pondrá todos los medios para que el vecindario no carezca de ningún artículo.

El inspector de consumos señor Villarroya ha recibido orden del alcalde para que preste toda clase de facilidades a los introductores de verdura y pescado, en el caso de que estalle la huelga.

Los representantes de los gremios y el gobernador

Ayer celebraron una nueva conferencia con el gobernador civil los representantes de los gremios, facilitándose a la prensa la siguiente nota oficiosa:

Los representantes de los gremios manifestaron que habían transmitido a sus representantes las impresiones muy gratas que habían recibido del gobernador en la conferencia celebrada la noche anterior; que habían tropezado con dificultades por parte de algunos que mostraban impacencias y recelos que ellos procuraban hacer desaparecer, confiando mucho en conseguirlo; pero que esas dificultades se habían aumentado a consecuencia de la información publicada en la prensa de anoche con referencia a la Alcaldía, atribuyéndose a ésta una actitud que, de ser exacta, consideraban ofensiva gran parte de sus representantes, creando en ellos una excitación que hacía sumamente difícil la concordia.

El gobernador les exhortó a que meditasen bien la gravedad del asunto, y les expuso lo peligroso que para ellos era dejarse llevar por arrebatos de la pasión a determinaciones violentas, haciendo constar que, mientras la amenaza de éstas se trasladara de modo más ó menos directo en la actitud de los gremios, él cesaba en el acto en toda negociación, y que, en el caso de que el conflicto se produjera, se proponía ser muy enérgico en sus determinaciones.

Los representantes aseguraron que estaban inspirados en los mejores deseos de armonía y muy lejos de pretender formular ninguna imposición.

Les expuso el gobernador que aparte los errores que pudieran haber en las informaciones de la prensa, desde luego con toda buena fe recogidos, él aseguraba que el alcalde le había manifestado que no se oponía en manera alguna a una solución de concordia, y que esta manifestación del alcalde no era incompatible con otras que hubiera podido hacer, partiendo del supuesto de que los gremios se apartasen del terreno de la paz y de la prudencia, como parecían hacer tener las noticias que en el día de ayer habían circulado por los mercados, y terminó diciendo que podían asegurar a sus representantes que por su parte el gobernador mantenía cuanto les había dicho en la noche anterior, que el alcalde le había manifestado que no rechazaba una solución de armonía; pero que ambas autoridades entendían que éste no se podía adoptar, mientras se estuviera hablando por círculos y plazas de actitudes violentas y de amenazas de conflictos en Madrid, porque ellos consideraban que su dignidad padecería tan sólo con que pareciese que cedían ante una imposición.

Los concurrentes manifestaron que inmediatamente iban a dar cuenta a sus representantes de esta entrevista, y ofrecieron volver a participar al gobernador el resultado de sus gestiones, reiterando su deseo y su esperanza de conseguir una solución satisfactoria.

Reunión en la Cámara de Comercio

Después de la conferencia con el gobernador, los abastecedores celebraron una reunión en la Cámara de Comercio, con objeto de cambiar impresiones.

Parece ser que los reunidos acordaron no hacer ninguna manifestación hostil, siendo probable que hayan teleografiado a sus comisionistas de provincias para que les manden los géneros necesarios para el consumo.

Conferencias agrícolas

Al punto de medio día comenzaron ayer en los cuarteles de Madrid las conferencias agrícolas que hace tiempo venían anunciándose.

En el de María Cristina las inició, con verdadera fortuna, el director general de Agricultura Sr. Prado Palacios.

Con asistencia del ministro del ramo, señor Cárdenas, y de todos los jefes y oficiales del regimiento de Asturias, el Sr. Prado Palacios comenzó su notable disertación.

Habló en primer término de la urgente necesidad de que en España se consagre absoluta preferencia al problema agrario, si se quiere conseguir el estado de prosperidad que leaizan naciones tan poderosas como Francia, Alemania y el Japón, sobre todo esta última, cuyas victorias deslumbran al mundo.

En treinta y cinco años de una vida moderna y enseñanzas firmes, aquel país—añadió el Sr. Prado Palacios—ha llegado a recoger el fruto de hoy.

Para llegar nosotros a ese fin, necesitamos que la enseñanza de aquí sea provechosa, y que no quede reducida a los muros de los cuarteles, sino que es necesario que pase las puertas de las escuelas, de los Institutos y de los Seminarios, para que así, con la ayuda de todos, se haga una patria nueva, rica y floreciente.

Unos datos, verdaderamente lamentables, expuso el Sr. Prado Palacios en una pizarra para demostrar la pobreza de nuestra patria.

El trigo ha alcanzado en Francia 129 millones de hectolitros y en España 45 millones de hectolitros, habiendo, por tanto, una diferencia contra nosotros de 84 millones.

Vino: Francia, 40 millones de hectolitros; España, 16 millones; diferencia contra España, 24 millones.

Leche: Francia, 5 millones de vacas; España, 800.000. En Francia hay 4.203.000 cabezas de dicho ganado más que en España.

En párrafo elocuente, dirigido al soldado, animó a éste a la nueva enseñanza.

A continuación explicó las primeras preguntas de la cartilla agrícola, y dió por terminado el acto.

El señor ministro de Agricultura felicitó al digno coronel Sr. Pintos y a toda la oficialidad por la organización tan perfecta que había encontrado.

Dedicó un caloroso elogio al Sr. Prado Palacios por la conferencia que acababa de dar, y recomendó al soldado que prestase a la enseñanza de la agricultura la misma atención que al manejo de las armas.

El ministro y el director visitaron después la escuela del cuartel.

En el mismo cuartel, y al otro regimiento que allí se aloja, dió el catedrático señor D. Diego Pequeño otra notable conferencia.

Cosas de teatros

Ayer se estrenó en este teatro la ópera bufa «Lysistrata», arreglada del alemán. El libro no es realmente más que un pretexto para que el compositor se lucza aprovechando las situaciones musicales.

La partitura del maestro Lincke, es un encanto de frescura, ligereza y sencillez, y fué muy aplaudida, repitiéndose un precioso terceto, a pesar de las injustas protestas de los deconcentrados.

Lucrecia Arana cantó admirablemente, y en el resto de la interpretación se distinguieron la señorita Montosinos y el Sr. Moncayo.

Los autores del arreglo, muy discretamente hecho, nuestros queridos amigos y compañeros en la prensa Sres. Fernández Arias (D. Adelardo) y Cuenca, fueron llamados al final y se presentaron en escena tres ó cuatro veces acompañados de los artistas.

También hubo aplausos para el decorado que, como los trajes, se han construido expresamente para esta obra.

Ha sido entregado a la empresa del teatro de la Comedia un drama en tres actos del distinguido escritor Federico Urales, titulado «La santa». Las personas que conocen dicha obra, dicen que lleva al teatro el procedimiento escénico que el eminente crítico Jorge Brandes aconsejó a Ibañ en sus «Cartas íntimas» que acaba de publicar la Revista científica, de París, es decir, descarta por completo del teatro los aperturas, los monólogos y las historias retrospectivas.

«La santa» no es obra de tendencias ni de tesis; se trata sencillamente de un pedazo de vida moral.

Economía y hacienda

LA PRODUCCION DEL AZUCAR DE REMOLACHA Desde 1.º de Julio hasta 31 de Diciembre de 1904 han entrado en las fábricas de azúcar de España 626.741.09 kilogramos de remolacha.

En el propio período de 1903 ingresaron en las mismas 787.395.627 kilogramos.

Ha habido pues, una diferencia en menos, en contra de 1904, que asciende a 160.654.536 kilogramos.

En los seis últimos meses del año que ha fenecido ahora, el azúcar envasado que entró en los almacenes sumó 60.348.534 kilogramos.

Como en el mismo plazo semestral de 1903 se recibieron en ellos 76.816.165 kilogramos, resulta que hay también una diferencia en menos en contra de 1904, por lo que a dicho artículo respecta, de 16.467.631 kilogramos.

ADMISION DE VALORES A LA COTIZACION La Junta sindical del Colegio de Agentes de Cambio y Bolsa de Madrid ha acordado que se admitan a la contratación pública, incluyendo en las cotizaciones oficiales y declarando las negociables al efecto, las 25.000 acciones al portador, completamente liberadas, de 500 pesetas nominadas, emitidas por la Sociedad española de construcciones metálicas, domiciliada en Bilbao, en representación de su capital de 12.500.000 pesetas.

EL SUPERAVIT DE 1904 En el Consejo de ministros de ayer se ha dicho que pasa de 58 millones de pesetas el superavit del presupuesto de 1904.

Hasta que se presupone examinar el resumen estadístico de los ingresos y de los pagos que publica la Intervención, y verse en él la parte de los primeros que es imputable a la cuenta

del presupuesto corriente y la que se debe atribuir a la de los ejercicios cerrados, así como la cantidad y la cuantía de los créditos que se hayan anulado, será prematuro todo juicio sobre la significación del superavit con que se liquidan provisionalmente las previsiones financieras para el año que acaba de transcurrir.

Por lo pronto, ya se sabe que la recaudación de 1904 ha sido inferior a la de 1903.

Bueno será inquirir si la gestión administrativa ó la iniciativa parlamentaria del Gobierno han mermeado los sobrantes que se podían esperar ó si, por el contrario, no han puesto obstáculo alguno al desarrollo normal de una política económica bien orientada en principio, aunque desacertada en la aplicación de los beneficios que produce.

Los alumnos de la Moncloa

Ayer reinó alguna agitación entre los estudiantes de la Escuela Superior de Ingenieros agrónomos.

Parece ser que hace bastante tiempo dichos alumnos recabaron de sus profesores que se acometiesen algunas obras imprescindibles de higiene en el local de la Escuela, y que la Biblioteca se habilitase todos los días en vez de los sábados únicamente como se acostumbraba.

La petición, aunque atendida en principio con muy buenas palabras, quedó olvidada, y ayer los alumnos, cansados de esperar estas imprescindibles reformas, no entraron en clase.

El director de la Escuela, Sr. Botija, les rogó que depusiesen su actitud levantisca, manifestándoles que por falta de fondos y de personal no podía realizar su deseo.

Los alumnos, sin alterar el orden, se retiraron de la Moncloa y se dirigieron al ministerio de Instrucción pública con ánimo de exponer sus quejas al Sr. Cárdenas; pero éste no se encontraba en el local.

Hoy repetirán la visita, y es de presumir que el ministro procurará satisfacer su petición, que no puede ser más justa.

Sucesos

RIÑA ENTRE MUJERES

Ayer, a las ocho, riñeron en la calle de la Corredera Baja, Concepción Rebollo, de sesenta y cinco años, portera, y Margarita Fernández, de cincuenta y ocho, portera del número 20 de la calle de Hermosilla.

Según nuestras noticias, el suceso ocurrió de la manera siguiente:

Entre Concepción y Margarita mediaban desde hace algún tiempo, resentimientos por cuestiones de celos, según unos, y según otros porque una hija de la primera tenía relaciones con un hijo de la segunda, oponiéndose aquélla.

Ayer tarde fué Margarita a la calle de la Corredera, y renovaron la cuestión, pasando de las palabras a los hechos, y resultando Concepción Rebollo con tres heridas en la cabeza, una de ellas grave.

La agresora fué llevada por dos agentes de vigilancia del distrito del Hospicio a la Casa de Socorro, pasando, después de curada allí, al Hospital de la Princesa.

La agresora fué detenida, conducida a la Delegación y luego al Juzgado de guardia.

El juez del distrito de Palacio, Sr. Alós, se trasladó al Hospital para tomar declaración a la herida.

Esta no sabe con qué instrumento la hirió Margarita, pues sólo recuerda la que la acometió con una cosa que llevaba oculta debajo del delantal.

La agresora, no solamente niega que fuera ella quien hirió a Concepción, sino que asegura que ni siquiera estuvo ayer tarde en la calle de la Corredera.

Ha quedado detenida a disposición del juez del Hospicio.

Círculos políticos

ASUNTOS DEL DIA

El ministro de la Gobernación ha dicho que la huelga de Valencia ha pasado sin ningún período álgido. Hoy circulan todos los tranvías, se publican los periódicos y trabajan varios gremios. Todo esto indica que la huelga tiende a desaparecer.

El conflicto de los abastecedores ha confirmado el señor marqués del Vadillo que está definitivamente conjurado.

Esta mañana citaron los comisionados de Cádiz a los diputados y senadores por aquella provincia para enterarles de la situación de la misma.

A la reunión sólo asistieron los señores Auñón y Viesca, quienes después de hablar extensamente del asunto, acordaron ir en representación de todos, los señores Viesca y alcalde de Cádiz a conferenciar con el jefe del Gobierno para que éste buscara una solución al conflicto.

Así lo hicieron esta mañana, exponiendo el Sr. Viesca al general Azcárraga la precaria situación en que se encuentra el Municipio de Cádiz si no logra hacer efectivas las 350.000 pesetas a que ascienden los nuevos impuestos, y por otra parte, la decidida actitud de aquel pueblo a no transigir con la imposición de los referidos tributos.

El general Azcárraga propuso a los citados señores formularan un pliego de cargos razonados para presentárselo al ministro de la Gobernación y que éste resolviera el asunto sometiéndolo al Consejo de ministros del lunes, a ser posible.

No sin cierta razón se lamentaba esta mañana el general Azcárraga a los periodistas de las inculpaciones que parte de la prensa dirige al actual Gobierno por los sucesos de Cádiz y Valencia, que en realidad tienen sus orígenes en hechos anteriores al actual ministerio.

Yo ya sé—decía el general Azcárraga—que los gobiernos tienen necesidad de grandes espaldas para soportar los golpes que quieran dárseles.

El Gobierno se muestra muy satisfecho de la conducta de las autoridades de Valencia por haber sabido evitar las medidas extre-

mas que se suponian necesarias dada la actitud de ciertos elementos, tales como la declaracion del estado de guerra en aquella capital, medida que, en los primeros momentos, se creia de indispensable adopcion.

En breve llegara a Madrid una comision de obreros de Valencia para solicitar del Sr. Dato acepte el nombramiento de arbitro en la cuestion que a ellos afecta.

Ha negado hoy el jefe del Gobierno que tuviera otra importancia que la de simples visitas de cortesia las que en el dia de ayer hizo a los Sres. Maura y Dato.

Igualmente ha desmentido que el Gobierno haya vuelto a ocuparse de los nombramientos de alto personal.

A la negativa del Sr. Azcarra, sin embargo, no se le concede la importancia que debiera, por conocerse algunos hechos que demuestran lo contrario.

Firma del Rey

Admitiendo la dimision que fundandose en el mal estado de salud ha presentado el general de division D. Federico Munoz Maldonado del cargo de general de la tercera division.

Idem al general de brigada D. Alejandro Iriarte del cargo de jefe de Estado Mayor del sexto cuerpo de ejercito.

Nombrando para este cargo al general de brigada D. Jose Garcia de la Concha.

Disponiendo el pase a la reserva del general de brigada D. Julio Moltó por haber cumplido la edad reglamentaria.

Apesar de la negativa del jefe del Gobierno, de que anteriormente hacemos mencion, hemos oido asegurar esta tarde a persona que debe estar bien informada, que el Gobierno tiene ya acordado en principio nombrar director de Penales a D. Jorge Loring, pasando a la Direccion de Obras publicas el señor conde de San Simon. Es casi seguro, por tanto, que estos nombramientos quedaran ya definitivamente hechos en el primer Consejo de ministros que se celebre.

Las noticias de Valencia recibidas esta tarde y facilitadas en Gobernacion, eran satisfactorias por completo.

La tranquilidad no se habia alterado en todo el dia, circulando con toda regularidad los tranvias.

El ministro cree que los obreros del puerto que han secundado la huelga aceptaran el arbitraje propuesto.

Algunos periodicos de la mañana hablan de una probable combinacion de altos cargos ministeriales, a la que servira de base la subsecretaria del ministerio de la Gobernacion.

El marqués del Vadillo ha declarado que la combinacion no existe y que en cuanto a la subsecretaria de Gobernacion está muy bien desempeñada por quien está y no consentira modificacion alguna.

Ha sido comentado entre la gente politica un sueto de un periodico catolico de la mañana hablando de que la boda del Rey con una princesa inglesa no puede hacerse si antes la futura Reina no hace una abjuracion publica de la religion reformada que sigue.

Semejante veto nos parece altamente irrespetuoso para la princesa y para el Monarca español. Además, es punto este que no hay para qué discutir, pues ya se ha dicho so re el lo que tenia que decirse y se ha acordado lo que hay que hacer.

En cuanto al veto del periodico referido, vale poco cuando la opinion publica ve con satisfaccion el presunto matrimonio del Rey.

NOTICIAS

Se calcula en dos millones de barriles de uvas las que se han exportado por los puertos de Almeria, Adra y Garrucha durante la campana de 1904.

Mañana domingo se celebrara una reunion de propaganda, a la cual se invita a todos los vendedores de periodicos de puesto fijo, cafes, ambulantes y capataces, en el Centro de So-

ciudades Obreras de la Costanilla de los Angeles, 1, principal, a las tres de la tarde, para tratar de asuntos de interes para la clase, rogandole a todos la puntual asistencia.

La Compania de Maderas, Madrid (Argumosa, 14, telefono 689).—Santander. Bilbao.

El lunes, de seis a siete de la tarde, el señor D. Francisco Silvela continuara su serie de conferencias acerca del tema «Ensayo de una historia de las ideas éticas en España».

El ministro de Instruccion publica ha visitado el Observatorio astronomico y meteorológico con objeto de examinar el material y enterarse de los trabajos que sean necesarios realizar para el eclipse de sol que ha de efectuarse el dia 30 de Agosto del corriente año.

Ha salido para su nuevo destino, en el Hospital de San Carlos (Cádiz), el subinspector del Cuerpo de Sanidad de la Armada D. Eduardo Ulloa de la Riva.

Baeza.—Ha terminado sus compromisos la compania de zarzuela que actua en aquel teatro bajo la direccion del Sr. Ballester, sobresaliendo entre todos los actores Francisco Enciso, que en cuantas obras ha tomado parte ha sido el alma de ellas, haciendose aplaudir y dejando en aquella poblacion un puesto difícil de llenar por ningún otro.

De las tiples la Srita. Méndez, y de los demás actores el Sr. Moreno, son los que mejor campana han logrado en el teatro de Baeza.

LAS TIARAS

Pues señor, el sombrero de felpa, más conocido con los nombres de «cabe alta», «chistera» y «chimenea», parece que anda muy de capa caída... Esto se anunciaba ya desde hace algún tiempo. Sin embargo, aun el invierno podía infundir serias esperanzas. Por lo común, el invierno comunica a las sienes fatigadas el valor de soportar el peso de aquella tiara sedosa... Pues bien: ahora se han acordado los días y se ha helado el aire sin que se trate de volver al sombrero solemne. En último recurso, le quedaban las veladas; pues hete ahí que en ellas se acepta una serie de sombreros bastardos, a los cuales se concede el honor de asociacion con el frae negro ó el smoking, sin que la sociedad le vea con malos ojos... Por lo tanto, la causa del sombrero de copa se halla definitivamente perdida. No nos hagamos ilusiones con respecto a la duracion de los caprichos de la moda; ya sabemos que ésta se parece a aquella fortuna cuya rueda encumbra y abate consecutivamente a cuantos se le someten. Quizás el mejor día se vuelva a decretar la moda del caduco sombrero, y entonces se le juzgue novedad deliciosa, imprevisita y muy bella. Este inevitable retorno, en el momento de su desaparicion, no ha de impedirnos dedicarle la sentidas palabras que al caso convienen. Era muy feo; sí; pero ¡era tan solemne! Lejos de asemejarse a las personas sencillamente feas con hombría de bien, reunia a su fealdad un continente orgulloso, activo, digno de ser español... Miraba a las gentes de pies a cabeza, lo cual no dejaba de serle fácil, y cuando tenia que saludarlas, hacíalo con una condescendencia brillante que se erizaba al menor choque.

De todos modos, ¡acaso no tenía a quien parecerse? En vano le ponian motes como el «tubo», la «chimenea», comparándole con los negros tubos de las estufas de otro tiempo y haciéndole emblema de todos los fracasos, de todos los infortunios...

La gente de buen tono, los elegantes, ó sencillamente sus somrereros (pues causan pena mirar a veces la elegancia confundiendo sus iniciativas con la de los proveedores) la gente de buen tono, decimos, le encontró en Francia un pseudónimo, el de «chuit reflets» (ocho reflejos), asimilándole con esto al agua, durante la noche llena de cambiantes por el reflejo de la luna, al agua convertida en espejo, doble, pues, como el amor y tenebrosa como la muerte...

Su historia es en verdad suntuosa, noble como la de una estirpe real y de todo punto digna del papel que se le hacia representar ayer todavía.

Era, indudablemente, derivacion de las tierras asiáticas que llevaban los dioses y los monstruosos genios del Asia.

Pares múltiples de cuernos hacian en aquella época las veces del galón que, ni aun aumentado en anchura como en estos tiempos últimos, no podría traer a la memoria aquellos ornamentos de esplendor místico... Hasta es probable que a las personas que llevaban sombreros de copa no les halagaba mucho aparecer idénticos a los dioses antiguos. Por lo demás, éstos así adoptaban la forma corporal del toro como la del león, no quedándose de humano más que el rostro, en señal de inteligencia.

Los dioses, como llamaban los franceses cincuenta años atrás a los elegantes de su época, es indudable que, asimismo, recordaban tan solo de manera muy atenuada los monstruos «Nirgal» que parecían rugir a las puertas de los palacios asirios... De todas aquellas magnificencias poéticas queda la forma de un sombrero, nada más... ¡Pero vaya, que todavía es mucho!

La tiara asiática reducida al uso nuestro, hállase desde la Edad Media en ciertos retratos que vemos aún ostentando el sombrero de copa.

Eclipsado, en el gran siglo de la historia francesa, por el empenachado sombrero, al cual sucedió el espantoso gorro frigio, jirón manchado de sangre y luego, por la especie de media luna del Directorio, volvía el «tubo» en la época moderna, pareciendo esta forma democratizada, al difundirse por todas las clases, querer proclamar los derechos del ciudadano «la soberanía del pueblo...»

LA BÓLSA

Table with financial data including FONDOS PUBLICOS, Amortizable 5 por 100, and various bond series with prices for different days.

Table titled 'Bancos, Sociedades y otros valores' listing various banks and companies with their respective values.

Table titled 'Cambios sobre el Extranjero' showing exchange rates for Paris and London.

Ibarra y Comp.

LINEA REGULAR DE VAPORES entre Sevilla, Bilbao, Málaga, Cádiz y puertos intermedios. Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella. Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Cádiz. Tres salidas semanales de todos los puertos hasta Sevilla.

Perfeccionamientos

en los dispositivos de cierre y apertura automáticos de las puertas de las paredes estancas de los buques.

Sistema DÖRR

Con privilegio en España. 18 de Enero de 1898.—Núm. 21.894. Se reciben órdenes en la calle de Prim, 16, primero derecha.—MADRID.

MEJORAS

en la fabricacion de tubos.

Sistema PERRINS

Con privilegio en España. 19 de Enero 1899.—Núm. 23.542. Se reciben órdenes en los talleres del señor Rames, Ayala, 37.—MADRID.

MEJORAS

en aparatos para telegrafia sin hilos.

SISTEMA

Marconi & Marconi's

Wireless Telegraph Company Limited

Con privilegio en España. 16 de Enero de 1901.—Núm. 26.745. Se reciben órdenes en la calle de Prim, 16, primero derecha.—MADRID.

MEJORAS

en máquinas para hacer hilado de punto.

Sistema HOUSEMAN

18 de Enero de 1896.—Núm. 18.246. Se reciben órdenes en la calle de Prim, 16, primero derecha.—Madrid.

MEJORAS

en cojinetes para garruchas y poleas.

Sistema PITCHER

Con privilegio en España. 18 de Enero de 1896.—Núm. 18.288. Se reciben órdenes en los talleres del señor Rames, Ayala, 37.—MADRID.

Una tuerca de cierre perfeccionada

Sistema TABOLT

Con privilegio en España. 14 Enero 1901.—Núm. 26.681. Se reciben órdenes en los talleres del señor Rames, Ayala, 37.—MADRID.

MEJORAS

en máquinas para marcar las estampillas de salida del correo.

SISTEMA

The International Postal Supply Co

Con privilegio en España. 14 Enero 1901.—Núm. 26.582. Se reciben órdenes en los talleres del señor Rames, Ayala, 37.—MADRID

Un acumulador

generador de vapor.

Sistema RATEAU

Con privilegio en España. 2 Noviembre 1901.—Núm. 28.253. Se reciben órdenes en la calle de Prim, 16, primero derecha.—MADRID.

Recomendamos

LOS PRODUCTOS PATENTADOS que se expenden en los ultramarinos, restaurantes y cafes de esta corte, bajo las denominaciones de Cognac Español, marca Aristócrata Monja, Quina, vino de Jerez, aperitivo y reconstituyente, Jerez Quina, marca Girarda, Vermouth, Champagne Santa Elena, de lacasa. CAYETANO DEL PINO

La Favorita

Agua higiénica para teñir el cabello y la barba. la mejor, compuesta con quina, glicerina y ser vegetal, inofensiva, tónico sin nitrato de plata; mil pesetas al que pruebo lo contrario. Evita las enfermedades de la piel y vigoriza el crecimiento del pelo, no mancha la piel ni la ropa, como otros preparados; úsase con la mano ó esponjita. Premiada en las últimas Exposiciones de París y España. Frasco, 3,50 pesetas. De venta perfumerias. Por mayor, en casa del autor M. Macian, Caballero de Gracia, 30 y 32 entr.º Madrid. Exportación a provincias.

ESPECTACULOS

REAL A las 8 y 1/2.—Aida. A las 3 y 1/2.—El barbero de Sevilla. ESPAÑOL A las 8 y 1/2.—Andrónica.—Los amantes. A las 4 y 1/2.—Lo positivo.—Los postres de la cena. COMEDIA A las 8 1/2.—El polichinela.—La muerta. A las 4 y 1/2.—El polichinela.—La muerta. PRINCESA A las 8.—¿Quo vadis? A las 4 y 1/2.—La doncella de mi mujer.—La boca del león. LARA A las 8 y 1/2.—Francfort. A las 9 1/2.—El amor que pasa (doble). A las 11 y 1/2.—Francfort A las 4 y 1/2.—El automóvil (dos actos).—El amor que pasa (dos actos). ZARZUELA A las 7 y 1/2.—El húsar de la guardia. A las 8 y 3/4.—La casita blanca A las 10.—La farsa A las 11.—Lysistrata. PARISH A las 4 1/2.—La Tempestad. APOLO A las 7 y 1/2.—¿Quo vadis? A las 8 y 1/2.—María de los Angeles. A las 9 y 1/2.—El señor Luis el tumbón. A las 11.—El despacho de huevos frescos. A las 12.—El paraíso de los niños. A las 4 y 1/2.—La reina Mora.—El paraíso de los niños.—¿Quo vadis? MODERNO A las 8 y 1/2.—Las estrellas. A las 10.—¡Pa mi que nieve! A las 11.—Las estrellas. A las 4 y 1/2.—El coco.—Congreso feminista.—La cuna. SALON DE ACTUALIDADES Espectáculo variado.—Gran éxito de las estrellas Amalia Molina, Las Trebolinas y Pepita Sevilla, Adecia Cubas, Pura Martini, Mariucha, hermanas Solsona.

Allí estaban Verniaud, Guadet, Louvet, Petion, Boyer, Fontfede, Barbaroux, Gensonné, Grangeneuve y Condorcet, los mismos convidados que antes de transcurrir un año debían reunirse en otro banquete mucho más solemne; pero en aquel instante cada cual, volviendo la espalda al día siguiente y cerrando los ojos al porvenir, echó un velo voluntariamente sobre el Océano desconocido donde se entraba y donde se oía mugir ese abismo que, semejante al «Maelstrom» de las ábúlvas escandinavas, debía absorber, si no el buque, por lo menos los pilotos y los marineros.

El pasado de todos habia tomado una forma, un aspecto, un cuerpo; estaba allí a su vista; la joven República salía armada del casco y de la lanza como Minerva. ¿Qué más podían pedir? Durante las dos horas que duró el solemne banquete hubo un cambio de elevadas ideas, detrás de las cuales se agrupaban grandes ambigüedades; aquellos hombres hablaban de su vida como de una cosa que no les pertenecía ya, porque era de la nación; no reservaban más que el honor, y en caso necesario renunciaban a la fama.

No faltaban algunos que en la loca embriaguez de sus jóvenes esperanzas veían abrirse ante ellos esos horizontes anulados é infinitos que no se encuentran sino en sueños; aquellos hombres eran los jóvenes; los ardientes, los que habian entrado desde la víspera en la lucha más enervante de todas, la lucha de la tribuna; eran Barbarrosa, Robecqui, Ducos y Boyer-Fouffrede. Otros se detenían, haciendo alto en medio del

camino, y recobran fuerzas para la carrera que debían terminar; eran los que se habian doblegado bajo las rudas jornadas de la legislativa; eran los Guadet, los Gensonne, los Grangeneuve y los Vergniaud. Contábanse otros, en fin, que creían haber llegado a su fin, comprendiendo que la popularidad les abandonaría; echados a la sombra del follaje naciente del árbol republicano, preguntábanse melancólicamente si valía la pena levantarse, ceñirse de nuevo el cinturón y coger el bastón del viajero otra vez para ir a tropezar en el primer obstáculo: eran Roland y Petión. Pero a los ojos de todos aque los hombres, ¿quién era el jefe del porvenir, el autor principal, el futuro mediador de la joven República? Era Vergniaud.

Al fin de la comida llenó su vaso y levantóse. —Amigos míos; dijo, un brindis. Todos se levantaron con él. —¡Por la eternidad de la República! Ya se disponía a llevar el vaso a sus labios, cuando una dama Roland le detuvo. —¡Esperad! dijo. Llevaba en el seno una rosa fresca, que acababa de abrirse como la nueva era en que entraba, la cogió, y así como lo hubiera hecho una ateniense en el vaso de Pericles, la desbojó en el de Vergniaud. Este último sonrió tristemente;apuró el vaso, é inclinándose al oído de Barbaroux, que estaba á izquierda le dijo: —¡Ay de mí! mucho temo que esa noble mujer

«Levántate, tribuno!» á Lu s XVI: «Levantáos, mártir!» y á los demás: «Levantáos todos; vosotros los que os llamábais Favras, la Fayette, Bailly, Fournier el Americano, Jourdan Cortacabezas, Maillard, Theroinde de Mericourt, Barnave, Bouillé, Camain, Petión, Manuel, Danton, Robespierre, Marat, Vergniaud, Dum uriey, María Antonieta, mad ama Campan, Barbaroux, Roland, madama Roland, rey, reina, obreros, tribunos, generales, degolladores y patriotas, levantáos todos y decid si no es he presentado á mi generación, al pueblo, á las mujeres sobre todo, es decir, á las madres de nuestros hijos, á quien quiero enseñar la historia, si no como ¡sois!—¿quién puede jactarse de haber sorprendido todos vuestros misterios?—, al menos tales como yo os he visto!»

Podemos decir á los acontecimientos, da pie aún en las orillas del camino recorrido, que hemos visto la grande y luminosa jornada del 14 de Julio; las sombras y amenazadoras noches del 5 al 6 de Octubre, el sangriento huracán del Cam-o de Marte, en el que la pólvora se mecía con el fulgor del relámpago y el estampido de los caños el fragor del rayo. la profética invasion del 30 de Junio; la terrible victoria del 10 de Agosto; y los execrables recuerdos del 2 y 3 de Septiembre. ¿He intentado absolveros calumniados? Y los hombres y los acontecimientos contestarán: «Has buscado la verdad, sin odio, sin pasión; has creído decirlo cuando no la has dicho; has sido fiel á las glorias del pasado. insensible á las ofus-

Vinos tintos

DE LOS HEREDEROS DEL
EXCMO. SR. MARQUÉS DE RISCAL

Exposición de Burdeos de 1.^a—**DIPLOMA DE HONOR**
la más alta recompensa concedida á los vinos tintos extranjeros

Precio en la estación de Ceniceros



	VINOS EN SU			PESO aproxd.* Kilos.
	2.º año. Pesetas.	3.º año. Pesetas.	4.º año. Pesetas.	
Barrica de 225 litros con doble envase.....	230	280	350	300
Barril de 100 id. id.	110	130	160	140
Idem de 75 id. id.	85	100	120	112
Idem de 60 id. id.	60	70	85	80
Idem de 25 id. id.	35	40	45	40
Caja con 25 botellas.....	>	>	50	50
Idem con 12 >.....	>	>	25	25
dem con 25 medias botellas.....	>	>	32	30

PEDIDOS.—Pueden hacerse al administrador en Elciego (Alava), Mr. G. Richar, dirigiéndose las cartas por Cenicero, ó al apoderado de la casa en Madrid, D. Emilio Domínguez y Pérez, Cuesta de Santo Domingo, núm. 5, principal izquierda.

PAGOS.—Al contado, al hacer el pedido, en letra á ocho días vista sobre Madrid.

AVISO IMPORTANTE A LOS CONSUMIDORES

Fíjense bien en nuestra etiqueta para no poder confundir estos vinos—por la vista tan solo, se entiende—con los de una marca que presenta los suyos, dando algún parecido á aspecto general exterior de nuestras botellas.

Compañía general de Tabacos

DE

FILIPINAS

BARCELONA--MANILA

Diplomas de honor y medallas de oro en todas las Exposiciones

Haciendas: SAN ANTONIO, SANTA ISABEL, SAN RAFAEL, SAN LUIS Y LA CONCEPCION

Fabrica: **LA FLOR DE LA ISABELA**

PROPIETARIA DE LAS MARCAS: **MESIC, CAVITE, MALABON, LA PRINCESA**

ELABORACIONES AL ESTILO CUBANO

Agencias de venta en todos los paises

Se venden sus elaboraciones en todas las Expendurias de la Compañía Arrendataria de Tabacos á los precios siguientes:

CIGARROS	CABIDA de los envases	PRECIO de la cajita	VALOR de la unidad — Ptas.	CIGARROS	CABIDA de los envases	PRECIO de la cajita	VALOR de la unidad — Ptas.
Imperiales.....	25	15	0,60	Exquisitos.....	50	12,50	20
Regios.....	25	13	0,55	Princesas.....	50	9,50	20
Excepcionales.....	25	12,25	0,50	Conchas.....	100	20	20
Regalia Antonio López.....	50	20	0,40	Clementes.....	00	15	10
Gabelas.....	50	17	0,35	Segundo habano.....	500	60	10
Regalia Filipina.....	50	17	0,35	Tercero habano.....	500	50	10
Cazadores imperiales.....	25	10	0,40	Quinto habano.....	500	30	30
Cazadores.....	50	17,50	0,35	Segundo cortado.....	500	60	60
Orientales.....	50	14	0,30	Tercero cortado.....	500	50	50
Brevas imperiales.....	50	15	0,30	Señoritas.....	200	10	10
Media regalia.....	50	12,50	0,25				

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Línea de Cuba y Méjico

El día 17 de Enero saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña, el vapor

REINA MARIA CRISTINA

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirmé y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba é isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de Enero saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor

MONTEVIDEO

directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales Cuba é isla de Santo Domingo.

Línea de Venezuela-Colombia

El día 11 de Enero saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor

ANTONIO LÓPEZ

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanilla, Curagao, Puerto Cabello y La Guayra admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Macaribo, Carúpano, Trinidad, Güanta y Cumaná, con trasbordo en Curagao.

Línea de Filipinas

El día 7 de Enero saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

ALICANTE

directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia!

Línea de Buenos Aires

El día 3 de Enero, de Barcelona, el 5 de Málaga, el 7 de Cádiz el vapor

P. DE SATRÚSTEGUI

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias

El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante el 20 de Málaga y el 22 Cádiz el vapor

M. L. VILLAVERDE

directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

Línea de Fernando Poo

El día 25 de Enero saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor

SAN FRANCISCO

para Fernando Poo, con escalas en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes.

Salidas de Tánger: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La Empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

Avisos importantes.—Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria, Comercio y Obras Públicas de 14 Abril 1914, publicada en la Gaceta de 22 del mismo mes.

Servicios comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como en el presente caso, es en los exportadores.

se engañe; no son hojas de rosa, sino ramas de ciprés lo que debería deshojar en nuestro vino esta noche. ¡Al brindar por una República cuyos pies se humedecen aún en la sangre de Septiembre, solo Dios sabe si bebemos por nuestra muerte!... ¡Pero no importa, añadió, dirigiendo una mirada sublime al cielo, aunque este vino fuera mi sangre, brindaría por la libertad y la igualdad

—¡Viva la República! repusieron en coro todos los convidados.

Poco más é menos en el mismo instante en que Vergniauff pronunciaba este brindis, contestando á él les invitados; las trompetas resonaban frente al Temple, siguiendo un profundo silencio.

Entonces desde sus habitaciones, cuyas ventanas se hallaban abiertas el rey y la reina pudieron oír á los individuos de la municipalidad que, con voz firme, poderosa y sonora, proclamaba la abolición de la monarquía y el establecimiento de la República.

CAPITULO XVII

LA LEYENDA DEL REY MÁRTIR

Ya habrán podido ver nuestros lectores con qué imparcialidad, aunque bajo la forma de la novela, hemos presentado á sus ojos todo lo que hubo de terrible, de cruel, de bueno, de hermoso, de grande, de sangriento y de vil, en los hombres y en los acontecimientos que se han ido sucediendo.

Hoy, los hombres de que hablamos, han muerto, y sólo quedan los acontecimientos que, inmortalizados por la historia, no parecen jamás.

Pues bien; nosotros podemos evocar de la tumba en que reposan á todos esos personajes, entre los cuales muy pocos disfrutaron de largos años de vida; podemos decir á Mirabeau:

La proclamación de la República respondía á una inmensa necesidad popular; era la consagración de la prolongada lucha que el pueblo había sostenido desde los municipios: era la absolución de los siervos de la Liga, de la Fronde y de la Revolución; era la coronación de la multitud en detrimento de la monarquía.

Tan libremente respiraba cada ciudadano, que se hubiera creído retirar del pecho de cada uno el peso del trono.

Las horas de ilusión fueron cortas, pero magníficas; se había creído proclamar una República, y se acababa de consagrar una revolución.

¡No importa! Se había hecho una gran cosa, que durante más de un siglo debía hacer vacilar el mundo.

Los verdaderos republicanos, por lo menos los más puros, los que deseaban la República libre de crímenes, los que al día siguiente iban á chocar con el triunvirato Danton, Robespierre y Marat—los girondinos—, estaban en el colmo de la alegría.

La República era la realización de su más caro deseo, y gracias á ellos se acababan de encontrar bajo los restos de veinte siglos el tipo de los gobiernos humanos.

¡Francia había sido una Atenas bajo Francisco I y Luis XVI, é iba á convertirse en una Esparta con ellos!

Era un sueño hermoso, sublime. Por eso se reunieron en la noche de aquel día en casa del ministro Roland, para celebrar un banquete.